

EL CIRCULO ECUMENISTA JUAN XXIII

1

Carta abierta a un Antiguo Alumno que vivía la preocupación del ecumenismo

Salamanca, 26 de noviembre de 1962

Rvdo. D. Antonio González Fraile.—VALLADOLID

Querido Antonio:

Supongo vives al día de tantas noticias ecumenistas como saltan del Concilio Vaticano II. Ya te las sospechabas tú el año pasado cuando iba corriendo la preparación del Concilio y especialmente este verano —según me decías— cuando supiste la respuesta de tantos hermanos separados que querían verse presentes en Roma para representar a sus respectivas Iglesias.

Por estas aulas universitarias salmantinas hemos recordado varias veces aquellas adivinaciones tuyas. Muy en particular ha salido al tablero de nuestros comentarios aquella idea de que era necesario estar preparados, que era preciso iniciarnos en la temática ecuménica para poder trabar el conveniente diálogo con los hermanos separados, cuando llegara la oportunidad o la necesidad, para ir consiguiendo el deshielo de la desunión de los cristianos.

Pues bien, Antonio, hoy te quiero comunicar en nombre de tus interlocutores de antaño una ocurrencia que hemos tenido en esta línea unionística y que ha comenzado a ser deliciosa realidad.

Se trata de la creación y puesta en marcha de lo que llamamos "Círculo ecumenista Juan XXIII".

Todo ha sido muy sencillo. Ya sabes que en la Universidad Pontificia de Salamanca existe el "Colegio Mayor Oriental Inés Luna Terrero". Este Colegio Oriental va comenzando a tener algunas acti-

vidades, al tiempo que montando una biblioteca orientalista de categoría. El año pasado, recordarás, se dieron en él algunas conferencias, dirigidas a los universitarios y público en general.

El que ha lanzado la idea concreta del Círculo Ecumenista ha sido el Profesor de Teología Oriental, Rvdo. D. José Sánchez Vaquero.

Después de hablarlo con el Ilmo. Sr. Rector, D. Lorenzo Turrado y haberlo comunicado a varios Señores Rectores de Colegios Mayores, él ha explicado los motivos, las metas y los caminos que podría tener este Círculo Ecumenista en el momento actual y en un próximo futuro.

No quisiera ser inexacto, pero a mis alcances se me ocurre exponértelo del modo siguiente. Se parte de una gran realidad nueva en la Iglesia Universal: el despertar de la conciencia unionística. El Concilio Vaticano II plantea a nuestras vidas sacerdotales largas responsabilidades ecumenistas que antes habíamos desconocido. Los caminos de la unidad parecen estar trazados por las vías de la caridad, la ciencia y la oración. Para recorrer estos tres caminos se hace necesaria una cierta iniciación. Esta iniciación no se puede lograr sin cierto método, sin cierta información, sin cierta dirección, aunque se cuente con muy buena voluntad. Lograda una mentalidad equilibrada, que no resulte ni antiecuménica ni ingenuamente irénica, será necesario dejar sentir hacia fuera la fuerza de una especie de opinión unionística, que hasta ahora tiene poca fuerza. Yo no sé si corriendo el tiempo nacerá algún órgano publicitario de información-orientación, pero todo pudiera ser que viniera. De todos modos, ya lo puedes comprender, Salamanca, por su Universidad Pontificia se presta a las mil maravillas para esto por la larga representación de diócesis españolas, portuguesas e iberoamericanas, así como de órdenes, congregaciones e institutos religiosos que aquí se hallan.

También te diré que hay en esto interesados varios profesores de diversas Facultades, que son como la "corona" del mismo.

Miembros, de momento y por este año, somos cuarenta. Todos comprometidos a una reunión mensual, que celebramos en plan diálogo bajo la moderación del Profesor de Teología Oriental. Nos dividimos en dos grupos de veinte para que no resulte difícil el diálogo. Las sesiones las celebramos en el Colegio Mayor Oriental Inés Luna Terrero, que es la casa misma donde viven los Maronitas, calle Ramón y Cajal, 7.

Hasta el presente hemos celebrado dos reuniones con mucho entusiasmo y por lo que vamos viendo con mucho provecho. Hemos

dialogado sobre las dimensiones ecumenistas de la inauguración y primera etapa del Concilio Vaticano II.

De momento nuestro Círculo ya se presenta ecuménico en el sentido etimológico de la palabra: los miembros pertenecemos a varias diócesis españolas del norte, sur, este y oeste, a varias de Portugal y a muchas de América del Sur, así como contamos con salesianos, carmelitas, paúles, dominicos, claretianos, etc.

En fin, Antonio, por descontado queda que te consideramos como un simpatizante de nuestro Círculo Juan XXIII, lo mismo que a cuantos quieran comunicarnos su adhesión, hállese en cualquier punto geográfico de España, Portugal, Iberoamérica u otra parte.

Nada más. Ayúdanos con tu oración, que es la misma que nosotros formulamos con frecuencia: "U tunum sint".

MIGUEL RODRÍGUEZ RUIZ

4.º curso de Teología

2

Los tres primeros años

Al iniciarse el curso académico 1965-66 de la Universidad Pontificia, cumple nuestro Círculo Ecumenista Juan XXIII su primer trienio de existencia.

Para que los lectores de DIALOGO ECUMENICO tengan una idea exacta del momento que viven los ecumenistas salmantinos, reseñamos brevemente unos datos sobre los miembros y actividades ecuménicas de los tres años pasados.

MIEMBROS

El Círculo Ecumenista Juan XXIII —según se ha indicado— nació en octubre de 1962, con cuarenta miembros activos. Entonces, la totalidad eran estudiantes de teología, pertenecientes a los múltiples Seminarios de Salamanca y procedentes de buen número de diócesis españolas y de órdenes y congregaciones religiosas diversas (salesianos, dominicos, claretianos, paúles, carmelitas, etc.). La "corona de profesores" colaboradores era reducida: Echeverría, Useros, Saade, Martín Hernández.

Sucesivamente, el número ha ido creciendo cada nuevo curso, incorporándose miembros de toda condición: religiosas, sacerdotes, seglares, cristianos no católicos.

Al comenzar el curso 1965-66, el número asciende a 150 inscritos. Entre ellos ha crecido considerablemente el grupo de "profesores", que, pertenecientes o no a la Universidad Pontificia de Salamanca, colaboran con entusiasmo desde sus respectivos puestos de trabajo, acudiendo frecuentemente a dirigir las conferencias mensuales, las sesiones de iniciación o de perfeccionamiento que organiza el Centro Ecuménico.

FORMACIÓN Y ACTIVIDADES ECUMÉNICAS

Se pueden resumir en las siguientes:

a) *Reuniones mensuales*

Se han desarrollado los tres años bajo la triple forma de ponencia, coloquio y oración. El temario ha sido: Dimensiones ecuménicas del Vaticano II, el curso 1962-63; El Protestantismo, 1963-64; La Ortodoxia, 1964-65.

b) *Semanas de Iniciación*

- I. Días 14, 15, 16, 17 de abril de 1963. Participantes: 97.
Director: Rvdo. P. PIERRE MICHALON, de Lyon.
- II. Días 1, 2, 3, 4 de noviembre de 1963. Participantes: 95.
Director: Rvdo. P. JEAN ROCHE, S. J., del Centro "Unité Chretienne", de Lyon.
- III. Días 21, 22, 23, 24 de abril de 1964. Participantes: 64 (seglares).
Director: Rvdo. D. JOSÉ SÁNCHEZ VAQUERO.
- IV. Días 1, 2, 3, 4 de noviembre de 1964. Participantes: 85.
Director: Rvdo. D. JOSÉ SÁNCHEZ VAQUERO.
- V. Días 26, 27, 28, 29 de agosto de 1965. Participantes: 60 (superiores religiosas).
Director: Rvdo. D. JOSÉ SÁNCHEZ VAQUERO.

c) *Semanas de Teología y Pastoral*

- I. Días 30 y 31 de marzo, 1 de abril de 1964. Participantes: 67.
Tema: *Eclesiología y Ecumenismo*.
Director: Rvdo. P. MAURICE VILLAIN, de París.
- II. Días 18, 19, 20, 21 de abril de 1965. Participantes: 44 (mayoría profesores de Seminarios).
Tema: *Eclesiología Ortodoxa y Vaticano II*.
Director: Rvdo. P. M-J LE GUILLOU, O. P., del Centro Istina, de París.

d) *Semanas de la Unidad Cristiana*

Cada año el Círculo Ecumenista Juan XXIII ha promovido con intensidad creciente la celebración de la Semana de la Unidad del mes de enero. Promoción y estímulo desarrollado en Salamanca y aun en España.

En Salamanca ha utilizado múltiples medios: el Boletín Oficial del Obispado, la Hoja Parroquial, los diálogos ecuménicos, la radio y la prensa, las misas de ritos diversos, las conferencias, las celebraciones litúrgicas, las audiciones musicales, las meditaciones unionísticas, la biblioteca ecumenista, los murales, las exposiciones bibliográficas...

En los Seminarios españoles ha procurado estimular y poner en juego estos mismos medios, que fomentan la unidad, llegando a establecer relación directa con los Seminarios de Toledo, Granada, Málaga, Burgos (Misiones), Albacete, Seo de Urgel, Oviedo, Badajoz, Gerona, Astorga, Lérida, Cuenca y Santander.

e) *Biblioteca ecumenista*

El Centro Ecuménico de la Universidad Pontificia ha logrado que en estos tres años se haya enriquecido la biblioteca especializada del Centro Oriental, ya existente, con abundantes libros ecuménicos, que actualmente comprenden las secciones siguientes: ecumenismo en general, ortodoxia, anglicanismo, protestantismo, concilio Vaticano II. Y es de notarse que dicha biblioteca tiende a la adquisición de "las fuentes" que puedan hacer posible en un futuro muy próximo la investigación ecuménica, sobre todo que esta adquisición va desarrollándose teniendo cuenta de los fondos ya existentes en la biblioteca general de la Universidad Pontificia. A lo que debe añadirse que este mismo Centro Ecuménico ha influido constantemente para que lleguen a Salamanca todas las revistas científicas del ecumenismo mundial.

3

El Cardenal Bea apoya la actividad ecuménica del Círculo Ecumenista Juan XXIII.

Secretariatus
ad christianorum unitatem fovendam
praeparatorius Concilii Vaticani II
Prot. N. A 472/62

E Civitate Vaticana, die 31 maii 1963
Au Rev. Père José Sánchez Vaquero
Président du Cercle Oecumenique Jean XXIII
Salamanca

Monsieur le Professeur,

Je vous remercie de m'avoir envoyé le BOLETIN DE INFORMACION DE LA UNIVERSIDAD PONTIFICIA. J'y ai lu avec intérêt les informations sur le Centre Oriental de votre Université, sur sa bibliothèque et sur son Cercle Oecumenique Jean XXIII.

Je me rejouis de la riche activité de ce Cercle et je suis heureux d'en féliciter son président. Je souhaite que son activité s'panuise dans la ligne de la tradition de l'illustre Université de Salamanque et qu'il contribue à développer de plus en plus un esprit de compréhension, d'estime et de respect mutuel entre les catholiques et les autres chrétiens.

Veuillez croire, Monsieur le Professeur, a mes sentiments dévoués dans le Seigneur.

AUGUSTINUS CARDINALIS BEA
(firmado)



Asistentes a la I Semana de Teología y Pastoral Euménicas
Salamanca, abril, 1964.

4

Conclusiones de las "Primeras jornadas de Teología y Pastoral Ecuménicas", celebradas en el Centro Juan XXIII (30-III y I-IV-1963)

Copiamos, sin comentario, estas conclusiones formuladas por los setenta participantes en las Primeras Jornadas de Teología y Pastoral Ecuménicas, en abril de 1963, porque reflejan las aspiraciones del Centro Juan XXIII en orden a las tareas que se ha impuesto hacia el futuro.

"Los setenta asistentes --dice el texto-- procedentes de múltiples diócesis españolas, algunas hispanoamericanas y de otros países, formulan el deseo de que el Centro Ecuménico Juan XXIII desarrolle en el futuro las siguientes actividades:

- 1.º Sesiones de teología ecuménica para profesores de Eclesiología, Sagrada Escritura, Historia Eclesiástica, Derecho canónico y, en general, de disciplinas teológicas.
- 2.º Promoción de cátedras de Ecumenismo, Teología Protestante y Ortodoxa en los Centros de Estudios Eclesiásticos.
- 3.º Diálogo escrito ecuménico en las revistas científicas.
- 4.º Fomento de las traducciones de libros y temas ecuménicos.
- 5.º Ayudar la orientación de los "grupos ecumenistas" que nacen continuamente en los Seminarios.
- 6.º Sesiones de pastoral ecuménica, dirigidas principalmente a los Delegados de Ecumenismo que deberán ir surgiendo en las diócesis.

- 7.º Estudiar las relaciones íntimas del ecumenismo con los movimientos, bíblico, litúrgico, apostólico, misional, etc.
- 8.º Editar colecciones, textos de oración por la unidad cristiana, que puedan ser utilizados por los fieles en todas las circunstancias del año y no solamente en la Semana de enero.
- 9.º Relacionarse con los Centros Ecuménicos españoles y extranjeros y extender la influencia informativa a Hispanoamérica.

I

ECUMENISMO CIENTIFICO